
! ! ! !邱成怎么也想不到，一个再普通不过的
社区，会以这样的方式“扬名”———近日，一则
“南宁‘最牛社区’挂 !"块牌子堪比白宫”的
帖子，让邱成担任主任的广西南宁市西乡塘
区北湖街道明秀北社区居委会，“占了不少媒
体版面”。

作为居民自治组织的社区居委会，为何
挂上“中心”“工作站”等 !"块牌子？

“牌满为患”
来到明秀北社区门口，白底黑字、规格统

一的 !"块小牌子“扑面而来”。牌子内容五花
八门，既有社区服务中心、政务服务中心、社
区党员服务站、劳动保障工作站、人民调解委
员会等“官方”色彩浓厚的，又有绿色网吧等
“民间”性质的。

“这些牌子都是‘责任牌’，不是‘权力
牌’。”邱成说，这些林林总总的牌子，恰好反
映出社区工作的繁重。“现在社区工作包罗万
象，从‘婆婆妈妈’到国计民生，可谓无所不
包。”上面千根线，下面一根针，随着牌子越来

越多，邱成的工作量也与日俱增。
邱成的苦恼，政府并非不知晓。
“我们民政部门负责社区的基础设施建

设。台子一搭好，其他职能部门以‘工作进社
区’为名纷至沓来，哐哐哐，钉个牌，就‘占了
阵地’。”西乡塘区民政局副局长陆仁伟说，
“我去社区调研，发现好多社区都‘牌满为
患’，门口挂满了，就挂墙上，最后几面墙都不
够用了。”而 !"块的数量也不是“最牛”的。据
报道，去年全国两会期间，深圳龙岗区南岭村
社区主任张育彪就晒过其社区有 #$块牌匾。

“无限责任公司”
“职能部门把工作任务一级压给下一级，

压到社区就到底了，什么事都得扛。社区本是
服务居民的自治组织，现在行政化倾向越来
越严重。各级行政职能部门把很多社区不该
管、管不了、也管不好的事压给了社区。”陆仁
伟说，“可以说，社区八九成时间都被各式各
样的行政工作占用，严重挤占了社区工作人
员服务居民的时间。”

更令人着急的是，上级职能部门把“使
唤”社区视为“理所当然”。一次，陆仁伟找相
关领导反映社区“泛行政化”的问题，结果换
来领导不耐烦的一句：“社区领着政府的钱，
不替政府办事，替谁办？”

邱成介绍，明秀北社区成立于 %&&'年，
辖区居民 "(&&多人，其中流动人口 "&& 多
人。“社区只有 )!个工作人员，既要承担上级
交办的各种任务，又要服务这么多居民，压力
可想而知。”

邱成直言社区成了“无限责任公司”。职
能部门将工作压给社区，但并没有“权随责
走、费随事转”。“社区工作经费早些年一年才
几千元，现在涨到每年 $万。但除去办公耗
材、水电费、网费、电话费等，再开展什么社区
活动就捉襟见肘了。活动少，居委会的凝聚
力、动员力就低。”邱成说。

“三苦”“三怕”
记者在调查中了解到，社区工作者有“三

苦”、“三怕”。

所谓“三苦”，一苦待遇低；二苦没身份，
不是公务员，也没事业编制；三苦委屈多，社
区辖区里的机关单位、国有企业，知道社区
“没级没别”，不放在眼里；辖区居民、商户也
不尽是通情达理的。任务完成不好，还要被上
级机关批评，两头受气。

至于“三怕”，一怕搞检查。几天几夜加班
加点，就为了领导 *+多分钟的“莅临指导”；第
二怕做台账。”社区“承接”的上级职能部门的各
项工作，都要通过台账“见成效”；三怕当“会
托”。“这个启动、那个开工，都要通知社区派人
参加，说白了就是凑人数。”有社区工作者抱怨。

广西壮族自治区区委党校教授谢金甫
认为建议：建立行政事务进社区申报准入制
度：政府职能部门要“跨脚”进社区，必须经过
批准，而审批机构要有社区代表参加。陆仁伟
建议：一方面要比照村干部或大学生“村官”
待遇水平，提高社区工作人员的待遇和报酬，
从而加大对优秀人才、年轻干部的吸引力。同
时，要积极探索社区行政、服务两责分离，将社
区服务推向专业化、标准化。 人民日报
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挂27块牌子，社区什么事都得扛
南宁“最牛社区”帖子网上蹿红，居委会主任吐槽———

! ! ! !中国青年报“全国失业保险基金结余偏
高，最高的省份即使不再收取失业金，,失业
保险基金-也能用 $+年。”中央财经大学中
国社会保障研究中心课题组最近发布了
《中国社会保障发展指数报告 %+*%》研究成
果,以下简称报告-，课题组的负责人、人社
部专家咨询委员会专家、中央财经大学中
国社保研究中心主任褚福灵提供的数据引

起人们的注意。
报告显示，从%++(年到%+**年，失业保险

基金累计结余的金额居高不下。%+**年全国
失业保险基金收入(%$.+"/"亿元，累计结余
%%/+.%**0亿元。而%+*%年度人力资源和社
会保障事业发展统计公报显示，截至%+*%年
年末，全年失业保险基金收入**1(亿元，比
%+**年增长%1./2，尽管支出/3*亿元，比上

年增长/.*2，但失业保险基金累计结存%(%(

亿元，比上一年又多增加了将近"++亿元。
如此庞大的累计结余该如何使用？人

社部劳动保障研究院院长刘燕斌的建议
是，相关地区应调整失业险缴费费率，或者
扩大失业险的使用范围、功能。

失业保险基金累计结余偏高能够引起
社会广泛关注，并不简单的是失业金高与低
的问题。或许正如相关人士评论的那样，失
业保险制度欠缺完善和地方政府部门有意
淡化失业及执行制度不规范或不力等多重
原因所导致的结果。 !郝帅"

全国失业保险基金结余近3000亿元
专家质疑制度欠缺或执行不力

中国出境游消费占全球9.5%
人民日报 中国旅游研究院近日在武汉

发布《%+*1中国旅游业发展报告》，显示去年
我国国际旅游支出高达 *+%+ 亿美元，约占
全球出境游消费总额的 (.32，成为全球
最大的出境旅游消费国。同时，我国入境过
夜游客人数 3"."百万人次，国际旅游,外汇-

收入 3++亿美元，成为全球第三大入境旅游
目的地。此外，《报告》显示，去年国内旅游人
次高达 %(.'亿，国内旅游总收入高达 %.%"万
亿元。 !田豆豆 付文"


